

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, ida y vuelta Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, miércoles 10 Octubre de 1894.

N.º 3.957

SECCION POLITICA

Republicanismismo y revolución

¿Qué duda cabe de que todos los buenos republicanos son revolucionarios? Ninguna. La República no ha de implantarse en España por una ley, puesto que la Corona contribuye a la formación de las leyes por medio de la sanción y de la iniciativa ministerial, sin que sea racional el suponer que la Corona vaya a acordar su propia destrucción. Por lo tanto, no habrá República sin una previa operación quirúrgica, ó más claro, sin revolución; y no puede existir un republicano que no sea revolucionario.

Pero cómo, si esto es así, clasifican los monárquicos á los republicanos en revolucionarios y no revolucionarios? ¿Y cómo hay republicanos que para distinguirse de los otros se llaman revolucionarios? ¿Y cómo por motivo de la revolución discuten y riñen entre sí los republicanos?

Esas diferencias descansan todas, no en una distinta manera de apreciar la necesidad de la revolución, sino su oportunidad. Todos están conformes en que sin un hecho de fuerza, no puede despedirse á los huéspedes saguntinos; pero no existe la misma conformidad respecto al momento en que ese hecho de fuerza puede tener éxito y ser eficaz. El día en que la oportunidad del movimiento se aprecie de igual manera por todos, desde los más radicales hasta los más conservadores, el movimiento se realizará con el concurso de todos también. Esto es indudable.

¿Cuándo sucederá eso? Creemos que las autoridades de los partidos republicanos no irán á contárselo al gobierno, y por consiguiente, no hay que esperar discusiones ni noticias sobre este punto.

Huelgan, pues, las clasificaciones habitualmente hechas por los monárquicos. También huelgan los adjetivos que se propinan algunos republicanos incautos. Por el mero hecho de ser republicanos, son revolucionarios, sin que exista un solo republicano que rechace en principio la revolución.

(El Mercantil Valenciano)

SECCION DE NOTICIAS

El suicidio del maestro Marino Mancinelli

El Secolo de Milán inserta una carta de San Paulo (Brasil) en que viene detalladamente explicada la terrible muerte del maestro Marino Mancinelli, de que dió noticia el telégrafo á nuestros lectores.

El maestro Mancinelli fué distinguido por el público de Rio Janeiro durante la temporada de 1892 y 93, en que dirigía la compañía Ducci.

Ilusionado por los aplausos, creyó el maestro que podía hacer un buen negocio llevando por su cuenta una compañía de ópera al Teatro Lírico de Rio, así lo hizo efectivamente, desembarcando en el Brasil á primeros de mayo con una compañía muy buena, que contaba con artistas de la valía de Gabbi, la Guerrini, De Marchi, Avedano, Camera, etc.

Esperaba el maestro que acabada la revolución había de mejorar el cambio y la situación general, lo bastante para hacer fructuosa su campaña artística.

Se equivocó en lo del cambio y se equivocó en lo del negocio, pues si el abono era inmejorable, la taquilla no daba apenas nada. El público fluminense no quería oír una ópera más que una sola vez.

Las pocas representaciones se había agotado el dinero del abono, y empezó una lucha terrible en que el pobre maestro estaba desarmado por una absoluta incapacidad como empresario. No sabía nada de negocios, y carecía á la par de la práctica en los aplazamientos y en las combinaciones financieras, de la audacia que una especulación tan precaria requiere á cada momento.

La señora Gabbi le prestó 25.000 liras, y renunció á la paga. No bastando eso, durante el mes de julio empeñó sus alhajas por 80 contos de reis (85.000 pesetas.)

De mal en peor, Mancinelli iba terminando el compromiso de Rio, y trataba con el teatro de San José en San Paulo, donde tenía ya abierto el abono.

Esperaba el anticipo de San Paulo para pagar á la compañía y poder marchar á probar fortuna á esa ciudad. Pero el anticipo, después de muchas negociaciones, le fué negado.

Entonces el maestro se sintió perdido. No quiso envilecerse con un subterfugio de mala fe, y decidió matarse. Tanto como eso, influyó á lo que parece en tan desesperada decisión, el pensamiento constante, que le perseguía cada vez más cruelmente, en los sacrificios que había hecho la señora Gabbi, y que deshonraban si no los pagaba religiosamente.

A las nueve de la mañana del 1.º de setiembre, en su despacho del teatro Lírico, recibió la carta de San Paulo en que se le negaba el anticipo.

Alejó á todo el mundo con varios pretextos, y se pegó dos tiros de revólver.

El conserje del teatro oyó las detonaciones, y corrió al despacho, con un dependiente, hallando al infeliz suicidado tendido de cara al suelo, con la boca y los ojos desmesuradamente abiertos, bañado en un enorme charco de sangre. Al lado del cadáver estaba tirado el revólver con el que se disparó dos tiros junto al oído derecho.

La noticia corrió rápidamente por la

ciudad. La policía y todos los artistas de la compañía rodeaban al poco rato el cadáver. A la señora Gabbi, que acudió también á toda prisa, no la dejaron entrar en el despacho, diciéndole que el maestro estaba herido en el hospital. Fué entonces la artista á su camarino, que estaba exactamente debajo del despacho. Del techo de tablas vió caer sangre, gota á gota y en momento se dió cuenta de la desgracia irreparable. Desvanecida la llevaron enseguida á su casa. Encima de la mesa del despacho recogió la policía varias cartas dirigidas al Sr. Luigione secretario de la compañía, á los artistas y á la Sra. Gabbi.

En esas cartas explicaba su situación y su resolución de matarse para no vivir deshonrado.

«No he robado. Perdonadme... si podéis»—decía á toda su desgraciada compañía.

El entierro se efectuó el mismo día á las cinco de la tarde, y fué una ceremonia imponente.

Acompañaron al carro fúnebre más de 150 coches. El ataúd fué transportado por los artistas de la compañía desde el teatro Lírico á la plaza de Machado. Además figuraba en el cortejo una carroza atestada de coronas.

La comitiva llegó al cementerio ya cerrada la noche, á las siete.

El vicario de San José recitó las preces de rúbrica, y dijeron breves palabras junto al cadáver algunas personas, entre ellas el cónsul de Italia.

Por qué el Japón obtendrá la victoria

El distinguido escritor Mr. Camilo Deyfrus ha publicado en «Le Gaulois» un artículo con este epígrafe, que por su carácter de actualidad damos á conocer á nuestros lectores.

La guerra empeñada entre China y el Japón es uno de los grandes acontecimientos de fin de siglo. Es más todavía: es una de las etapas de la historia de la humanidad y consagración de la conquista del extremo Oriente por la civilización occidental.

Si tuviera tiempo para desarrollar mi pensamiento, se me presentaría una magnífica ocasión de sostener la tesis—que me es familiar y que á un sostengo, por más que me haya acarreado muchos enemigos—que la guerra es uno de los factores y uno de los vehículos de la civilización.

No insisto en ello para evitar las protestas de los lectores, pero el hecho es cierto: como Alejandro llevó tras sus falanges la civilización griega á Asia; como las regiones romanas civilizaron la Germania; como los cruzados han permitido la penetración del mundo cristiano con el mundo bizantino y con la esflorescencia árabe; como Napoleón ha paseado la revolución por Europa; como los conquistadores llevaron el mundo europeo al continente americano; como los soldados de Francia, de Inglaterra, de Alemania, de Portugal, conquistaron para la cultura europea el misterio africano, los japoneses dan un gran paso para llevar á la raza amarilla el elemento civilizador y le llevan á la China por medio de la guerra.

Algunos espíritus pusilánimes creen ver ya á los ejércitos de aquella raza desbordarse por Europa, amezagándonos con una nueva invasión de los bárbaros.

¿Existe algún peligro real? ¿No es cierto que á medida que transcurren los siglos, las civilizaciones son más estables y más difíciles de destruir?

En todo caso el peligro si existe—está tan lejano de nosotros que sería pueril preocuparnos ahora por esto.

Es curioso, sin embargo, hacer constar el hecho de que el Japón obtiene una victoria. Esta victoria ha sido prevista, descontada, por decirlo así. Nadie se ha equivocado.

Únicamente se pensó en el instante que las grandes, numerosas masas chinas, pudieran derrotar al ejército japonés.

La victoria del Japón ya lo he dicho, era segura, porque el Japón se adelantó muchos siglos á la China en su asimilación á la cultura europea.

Que esa cultura sea más ó menos superficial no importa en estos momentos; el hecho es que el Japón se ha dejado invadir por la Europa en el terreno de la civilización, mientras la China continúa siendo el gran Estado feudal inabarcable al extranjero, sin unidad moral, sin unidad política; á la China se puede aplicar la famosa frase, que es una impresión geográfica más que una unidad política.

Lo que sucede debía, suceder, era inevitable y las leyes que presidieron el desarrollo de la humanidad permitieron proveer y profetizar el desarrollo de los sucesos que estamos presenciando.

Lo mismo que la Grecia debía ser la cuna de la civilización europea por su posición geográfica, intermediaria entre Asia y Europa por sus costas, sus golfos innumerables, refugios naturales á los navegantes de las pasadas edades; así como Inglaterra estaba indicada á ser, por estar completamente rodeada de mar, la gran nación marítima y colonial del mundo, así el Japón, bañado por todas partes por el Océano, en el camino entre Europa, la Oceanía y la costa americana del Pacífico, no podía resistir á los esfuerzos de Europa. Estaba escrito en las leyes de la historia que la raza amarilla sería conquistada á la Europa por los japoneses, y que el Japón sería á su vez el iniciador de sus hermanos en las vías de la civilización.

Se dirá que es fácil profetizar después de realizados los acontecimientos, pero yo no pretendo pasar por profeta; he ofrecido solamente hacer constar la aplicación de una de las leyes de desarrollo de la humanidad.

Porque cuando se discute acerca de los fenómenos que se refieren á la existencia de los pueblos, no debe recurrirse al método experimental; no existe laboratorio apropiado á este género de estudios. Es preciso contentarse con el método de observación, y raramente se ha encontrado un caso histórico tan curioso, tan palpitante, tan perentorio como la guerra chino-japonesa.

4.000 obreros en huelga

En Málaga, los obreros, que en número de 4.000 próximamente trabajan en la fábrica La Industria Malagueña, de los Sres. Larios, se han visto precisados á declararse en huelga á consecuencia de haberles cerrado sus patronos la fábrica.

Ese cierre obedece, según se asegura, á que los obreros niegan á disolver la Junta pericial que tienen constituida para entender en las faltas que entre ellos se cometan, la cual, á juicio de los Sres. Larios, coacciona sus atribuciones de propietarios.

La constitución de dicha Junta data ya de tiempo inmemorial.

Y si bien es cierto que debido al desagrado con que la han visto siempre los Larios ha sido origen de algunos disgustos, ninguno ha revestido la importancia del actual, el cual constituye un verdadero conflicto, cuya solución es difícil prever.

Este conflicto, que realmente puede calificarse de gravísimo, ha tenido origen en una resolución que hace pocos días tomó la aludida Junta, y que se refiere del modo siguiente:

Un obrero, por faltas cometidas en el trabajo, fué reprendido por el maestro carpintero Sr. Herrera, el cual puso después el hecho en conocimiento de la Junta, en vez de hacerlo al administrador de la fábrica. La Junta dispuso la inmediata despedida del obrero.

Tan pronto como de ello tuvo conocimiento D. Carlos Larios, á su vez despidió al aludido maestro carpintero, lo cual excitó de tal manera los ánimos de todos los obreros, y especialmente de la Junta pericial, que los propietarios, para contrarrestar la efervescencia que se produjo, y sobre todo para de una vez terminar con la Junta en cuestión, determinaron el cierre de la fábrica, hallándose resueltos á no abrirla de nuevo hasta conseguir por completo su propósito.

Esta determinación de los Larios fué también secundada y protegida por las autoridades malagueñas, que ayer por la mañana, al presentarse los obreros en la fábrica con el fin de comenzar los trabajos, encontráronse con el edificio rodeado de Guardia civil y policía que les impidió la entrada.

Al ver los obreros la actitud de sus patronos acentuóse más y más en ellos la tirantez, la cual subió á tal punto, que llegó á temerse por la tranquilidad del orden público, que en algunos momentos consideróse inminentemente amenazado.

A dudas penas pudieron los agentes de la autoridad disolver los grupos de obreros que se formaron en las inmediaciones de la fábrica, entre los cuales agitábase manifiestamente el descontento; una vez conseguido, los individuos que constituyen la Junta pericial celebraron varias conferencias con el gobernador civil, y nada pudo resolverse, puesto que los obreros de ningún modo quieren ceder á las imposiciones de los Sres. Larios, que á toda costa quieren la disolución de dicha Junta.

Celebraremos que ese conflicto alcance pronto satisfactoria resolución entre patronos y obreros, porque en realidad á nada bueno puede conducir el hecho de hallarse tantos millares de trabajadores sin trabajo, y por ende sin pan.

Ecos políticos

Los telegramas nos hablan de una probable crisis antes que se abran las Cortes.

Consistirá principalmente en la salida del Sr. Moret del Ministerio, que no solamente tiene en su contra la prensa periódica y la opinión pública, sino también la mayoría del partido fusionista que ve en D. Segismundo su mayor prestigio.

Dícese que el Sr. Sagasta, lejos de su

ministro de Estado, se ha convencido de lo que es, y hasta ha suministrado el pretexto para que D. Segismundo presente su dimisión.

Helo aquí: Hallándose en Avila D. Práxedes, el Sr. Moret le envió el decreto en que se encargaba él de la presidencia interina del Consejo de ministros para que lo firmase.

El Sr. Sagasta se negó á firmarlo. El feo es bien marcado. Sin embargo, el Sr. Moret continúa tan fresco en el Ministerio.

Este es el motivo de que se dé la crisis como segura, pero no conocida al ex-secretario de San Vicente de Paul.

Para desprenderse de él, hay que materialmente echarle á empujones.

De otro modo no se va.

Otro motivo de crisis, según telegrafía.

Dícese que el Sr. Groizard ha manifestado que el período de las economías no debe ser permanente, sino transitorio y pide para el próximo presupuesto atender todos los servicios con preferencia á las economías, pero el Sr. Salvador se opone resueltamente, porque cree necesario seguir la obra de la nivelación de los presupuestos.

De esta discusión puede resultar la crisis por la impaciencia del Sr. Groizard, que teme se le escape la presidencia del Tribunal Supremo.

El motivo es bonito: ¡El escape de una presidencia! ¡Un escape de gas para el Tesoro público!

El Nacional, romerista, aplica este cuento al Sr. Silvela.

Como por fuerza dice tenía que hablarse mucho del equilibrio inestable en que se ha colocado un distinguido hombre público,

que ni sube ni baja, ni se está quieto;

ayer pretendían algunos descifrar el laberíntico problema de cómo un hombre puede estar y no estar con un partido, favorecerle y atacarle y todas las demás sutilezas en que funda su actitud el referido prohombre.

Y uno de los interlocutores del corro á que nos acercamos, dijo así:

—Eso me recuerda un cuento.

Juan dice que es hijo del mismo padre y de la misma madre que María, y sin embargo, asegura que no es hermano de María. ¿Qué es Juan?

Nadie lo acertaba. Y entonces el narrador dijo:

—Pues Juan no puede ser más que... un embustero.

Ahora no hay más que enchufar el cuento.

¿Qué de particular hay en que llame embustero á un correligionario el que no se para en barras al poner motes á las altas instituciones?

¡Bravo por el Sr. Romero Robledo! Trabaja para nosotros y eso es de agradecer.

Nuestro estimado colega La Vanguardia reproduce un artículo que publica La Epoca titulado «Nuestros vinos en los Estados Unidos. Una conversación con el Sr. Dupuy de Lome».

Alguien que sabe de lo que se trata de hacer con ese pretexto; en que se reclama el apoyo moral y material del Gobierno español, nos dice que llamemos por de pronto la atención pública sobre este asunto, sin perjuicio de suministrar los datos que demuestren que en ese asunto hay más espinas que flores, como en todo cuanto interviene el Sr. Moret.

Quedamos esperando los datos prometidos, y si se tratase como siempre sucede, de mistificar al país productor, lo diríamos muy alto.

Parece ser que la entrevista del duque de Tetuán (Tyrconel) con la reina regente, sólo ha obedecido á llevar y traer mensajes de Cánovas.

¡Ya decíamos nosotros!...

Para eso sí, sirve, como pudiera servir un cartero ó otra cualquiera persona que tampoco estuviese en la diplomacia.

Tenemos, pues, que el ilustre duque de Tetuán ha venido á substituir al difunto Ramón.

En carácter.

También se dice que el duque de Tetuán ha quedado muy satisfecho de su entrevista con las altas instituciones.

¡Es claro! ¡No le llamarían de tú!

El rey Castellvi ha escrito una carta al rey de las Selvas Carlos VII, que principia así:

«Primo mío... Nunca! Jamás te he dado una peseta! habrá murmurado para su capote el rey de los carlistas.

Efectivamente. Coincidiendo con nuestro artículo de ayer, La Dinastia habla en el propio día de la debacle republicana.

Como contestación sólo le debemos recordar la debacle borbonica de 1868.

¡Una debacle de veinticuatro horas!

¡Ojo con la reprise!

De La Dinastia:

«No podemos quejarnos de los actuales ministros.

El Sr. Sagasta con su Pasquín en San Sebastián, el Sr. Aguilera viajando por Valencia y Tarragona; el Sr. Moret disponiéndose para marchar á Paris, el señor Salvador, entreteniéndose en Logroño y el Sr. Becerra haciendo la maleta para visitar á Lugo.»

Toda la situación está de viaje.

Ahora solo falta un gran viaje, el viaje definitivo que aborre todos los demás.

Un viaje á Pau, al castillo de Enrique IV.

La prensa ha conmemorado tristemente el 2 de octubre, fecha nefasta para questras tropas de Melilla.

De seguir con los gobiernos restauradores pronto tendremos que llorar nuevas fechas por el estilo.

Porque en Melilla, dado el grado de abandono en que la tienen, se va á repetir muchos 2 de octubre.

Llama El Diario Catalan, que no da pié con bola, despota á Carlos III «que expulsó de una manera villana á los jesuitas de los dominios españoles.»

¡Qué respeto á la tradición y que respeto al absolutismo que dice profesar!

¡Imite, imite el colega al Correo Catalan, que sabe callarse prudentemente en esto de los jesuitas!

O á la misma Dinastia, que sólo se atreve á defender á los escolapios, dejando á los maristas y jesuitas que se sacudan las pulgas como puedan.

En el banquete militar dado por el ministro de la Guerra, el primer plato fué Consumé real.

Si, eso es lo que Vds. están consumiendo.

Que acaben Vds. pronto con él es lo que desea el país.

MAHÓN

Sesion ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Sebastián Vinent y de Mesa, con asistencia de los Concejales señores Rodríguez, Morillo, Comellas, Pons Seguí (D. Sebastián), Vidal, Fábregues, Pons Seguí (D. Pedro), Pons Hernández, Vinent Victory, Flaquer, Barceló, Llopis y Gomila.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Director del Instituto de 2.ª enseñanza, con la que devuelve las solicitudes de los alumnos á quienes se ha concedido plaza libre de derechos de matrícula y que han sido aprobados en el examen de ingreso.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana, una instancia de D. Ricardo Valiente y Valiente, en la que solicita se ordene la desaparición de una chimenea que se ha construido pegada á la pared medianera de la casa de su propiedad n.º 5 de la calle de San Sebastián en contravención del artículo 50 de las Ordenanzas municipales.

Se acordó pase á informe de la Comisión correspondiente una instancia presentada por José Olives Vilalonga y tres vecinos más del anejo pueblo de San Luis, en la que solicitan que corra á cargo de los fondos municipales el abono de los derechos que devengue el veterinario por el reconocimiento de los cerdos que se degüellen para el consumo público.

En este acto entró el señor Ponzetti, que en instancia de D. Pedro Tuduri y Vidal expide una certificación nominal de los vecinos de la sección de San Luis de este término municipal para que surta sus efectos en el expediente de segregación que tratan de invocar.

Se acordó dar gracias al Diputado provincial por este Distrito don José Estela, por la cooperación que ofrece á esta corporación para todos los asuntos de interés general que se le ocurran.

Dada cuenta de un expediente instruido á instancia de Gabriel Pons Olives mozo del alistamiento del corriente año por haberle sobrevenido, con posterioridad á la declaración de soldados, la exención de hijo único de padre pobre y sexagenario, y hallándose justificada aquella y comprendida en el artículo 85 de la ley de Reclutamiento, se acordó declararle excluido del servicio militar activo y que se remita el expediente á la Comisión provincial para que dicte en definitiva el fallo que corresponda.

Habiendo quedado desierta la subasta anunciada para la venta de un caballo de servicio en el Hospital municipal, se acordó anunciar otro nuevo remate con rebaja de precio.

Se acordó aprobar los extractos de las sesiones celebradas por esta Corporación durante el mes de Septiembre último para su publicación en el Boletín oficial de la provincia.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó proceder á la rectificación del empadronamiento gene-

ral de habitantes de este término municipal.

Se acordó conceder un mes de licencia á D. Sebastián Vinent y de Mesa, Alcalde presidente de esta Corporación para que pueda atender al restablecimiento de su salud.

Y se levantó la sesión.

Del Diario Mercantil de Barcelona tomamos lo siguiente:

La electricidad y el mechero Auer

¿Por qué el Ayuntamiento de Barcelona, á imitación de las otras capitales, no hace un ensayo del nuevo sistema de alumbrado Auer, que tan excelentes resultados está dando en todas partes?

Creemos que, en vista de la economía extraordinaria que para las arcas comunales reportaría la adopción de dicho sistema, nuestro municipio sería el primero en recomendar el nuevo alumbrado, toda vez que, á parte de la economía, tiene el mechero Auer la ventaja de dar igual luz que la de electricidad y con más firmeza.

El empleo del sistema Auer evita al propio tiempo que dé ocasión á incendios, que tan terribles perjuicios causan. Ya que hablamos de incendios, conviene hacer constar que la electricidad ha sido la causa primordial de un horrible siniestro, ocurrido anteayer en la Refinería Parisiense, de Saint Ouen (Francia).

Serían las cinco de la mañana cuando se declaró un violento incendio en dicho grandioso establecimiento de Refinería, situado en el boulevard Victor Hugo, números 160 á 170.

El fuego empezó en el departamento de las máquinas destinadas á dar impulso á las dinamos que facilitan la luz á los talleres.

Uno de los operarios llamado Biot, dice que el incendio se inició por haber aparecido un globo de fuego sobre uno de los alambres que comunican la electricidad. La envoltura de goma del alambre se inflamó comunicando el fuego á la mesa que distribuye la luz.

A seguida se quemaron pilas enteras de sacos conteniendo azúcar y otros artículos, experimentando el grandioso edificio extraordinarios desperfectos.

A pesar de la presteza con que acudieron las autoridades y el cuerpo de bomberos, se consumieron casi todos los sacos de azúcar almacenados y se derrumbó uno de los pisos del establecimiento.

Las pérdidas materiales pasan de un millón de francos.

Afortunadamente en esta ocasión, la Refinería estaba asegurada en 950,000 francos por varias compañías.

Como resultado del siniestro, han quedado sin trabajo 200 mujeres y 54 hombres, que es lo más lastimoso del caso.

Además recibieron varias heridas un operario de la casa que se hallaba en el departamento de máquinas y un bombero.

Si la Refinería hubiera estado dotada de mecheros Auer, no hubieran sus propietarios y obreros lamentado los grandes perjuicios que los aparatos eléctricos están causándoles.

Hora es ya de que se reconozca universalmente dicho sistema de alumbrado, que, al par de la economía de un 50 por 100, proporciona la ventaja de que nunca los mecheros Auer serán causa de siniestro alguno, no obstante dar una luz más fija que la de electricidad.

Dichas ventajas son tan patentes, que son ya escasos los talleres de Barcelona que no están provistos del nuevo sistema de alumbrado, que supera en mucho al de la electricidad.

Para concluir, diremos que toda la prensa parisiense ha recomendado al municipio de la capital de Francia el empleo de los mecheros Auer para las calles, paseos públicos, etc., estando ya resuelto servirse de ellos en adelante, empezando

por la plaza de la Concordia y Campos Elíseos.

Suponemos que el Ayuntamiento de esta ciudad no se quedará en zaga.

También El Liberal Palmesano censura el acuerdo de nuestro Ayuntamiento de rescindir el contrato con la Eléctrica, publicando un escrito redactado sin duda por los interesados en esta sociedad. Mal hace el colega palmesano en aceptar, sin previo informe, escritos llenos de inexactitudes, que hoy no nos creemos en el caso de rectificar. Si se asesora de personas imparciales, de seguro que su buena fé no será sorprendida de nuevo, y así le aconsejamos que lo haga, antes de hacerse eco de intereses particulares que pugnan con el interés general de la población y con la justicia.

Por ahora solo le diremos que es inexacto que el acuerdo fuese tomado por la mayoría zorrillista del Ayuntamiento de Mahón. Este se compone de republicanos y fusionistas, y precisamente todos los fusionistas, no todos los republicanos tomaron parte en el acuerdo. Y ya que esa puntada política leemos en su escrito, le advertimos que los directores y asociados de la Eléctrica Mahonesa, acudieron á las urnas en la última elección provincial, votando unidos como un solo hombre la candidatura conservadora.

Dice El Mercantil Valenciano del día 1.º

Hemos leído con asombro la siguiente noticia:

«El gobernador civil Sr. Madrid-Dávila ha sido invitado por los diputados provinciales electos señores Sanz, Redal, Huguet y Doiz á una paella en Algemés. El Sr. gobernador ha aceptado dicho obsequio, que se verificará en dicho pueblo el viernes próximo.»

En ese banquete se hablará de las elecciones de Alcira-Alberique, para preparar la aprobación de las mil iniquidades cometidas.

Trátase de unas elecciones selladas con sangre, que han dado origen á dos causas criminales y á gran número de protestas.

Y á ese banquete acudirá la autoridad superior de la provincia, para dar público y solemne testimonio de que son obra del gobierno las iniquidades electorales cometidas en Alcira-Alberique.

Gran fiescura demuestran los que convidan al gobernador, pero la del Sr. Madrid-Dávila al aceptar el obsequio es mayor, muchísimo mayor.

Cuando tales cosas son posibles en un país sin que la opinión pública se levante indignada, ese país está perdido; es que ha llegado al último grado del decaimiento.

Nosotros aún creemos que se resistirá de llevar á la práctica un acto que en el fondo constituye un reto á la pública opinión y una inmo-

ralidad política de las más tremendas.»

Leemos en El Liberal Palmesano:

«Se ha dispuesto que cese en el cargo de ayudante de campo del general de brigada don Manuel Serrano, Gobernador militar de la isla de Menorca y plaza de Mahón, el capitán de infantería don Valentín Guillermín, quedando en situación de reemplazo.»

Entre la carga general que para Palma ha embarcado hoy el vapor «Puerto Mahón», figuran 600 cuarteras de trigo del país.

SOCIEDADES

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

Socorros mútuos

La Junta Administrativa de esta Sociedad en sesión celebrada el domingo 7 del actual acordó que en lo sucesivo tengan lugar las sesiones de la misma á las cuatro de la tarde, el primer domingo de cada mes.

Mahón 9 Octubre 1894.—El Director, Jaime Roselló.

Casino Unión Liberal

DE LLUMESANAS

Conforme á las atribuciones que concede el Reglamento á esta Junta Directiva, se convoca Junta general extraordinaria, para el domingo próximo 14 de los corrientes á las 4 de la tarde, con el fin de tratar de los asuntos que están de manifiesto en el salón de sesiones de este casino.

Llumesanas 7 de Octubre 1894.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 11 Jueves

Santos Fermín y Nicasio obispos mártires.

Sale el Sol á las 6'05.—Pónese á las 5'28. Luna: sale 4'25 T.—Pónese 3'43 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 10.

Para Palma vapor «Puerto Mahón», cap. D. José Caldés, con 18 trip. y varios efectos.

Para Palma vapor-correo Ciudad de Mahón, cap. D. Bernardo Seguí, con 17 trip., efectos y la correspondencia.

Para Mazagán pol. gol. «Anita», cap. D. Juan Albertí, con 8 trip. y lastre.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Meeting socialista — Crisis — El Nuncio de viaje — El «Nautilus» — Explosión en un cuartel — 200 muertos —

Guerra chino-japonesa.

Madrid 9, 5'20 t.

Anoche se celebró un meeting socialista en Madrid, con objeto de aprobar la conducta de los huelguistas de Málaga.

Considérase segura la crisis parcial del ministerio.

El Nuncio de S. S. ha marchado para Zaragoza y Tarragona.

Se está alistando el «Nautilus» para emprender su viaje á Filipinas.

Ha ocurrido una horrorosa explosión en un cuartel de Nicaragua que ha ocasionado 200 muertos é infinidad de heridos.

Corren rumores de que la escuadra japonesa se ha apoderado de Chefoo.

No hay crisis por ahora.—Salmeron regresa.—Temporal.

Madrid 10, 11'15 m.

Se ha aplazado la crisis hasta el regreso de la Corte.

Ha llegado el Sr. Salmerón sin que ocurriera incidente alguno.

En Málaga ha causado grandes destrozos un horrible temporal.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 9, 4'10 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type of loan and amount. Includes Interior 20 rs. vn. paga alcista, Exterior 26.

Carne de cerdo

Desde hoy se venderá bajo los arcos de la plaza Pescadería á 60 cént. de pta. la tercia de 400 gramos.

Se vende

un piano de mesa propio para un aprendiz. San José, 57.

CHASCARRILLOS

En el estudio de un pintor: —¿Qué te parece mi cuadro? —¡Una maravilla! No puede pintarse mejor una cocina del siglo XIV. —¿No es verdad que todos los tipos tienen el carácter de la época? —Todos, menos el gato. —¿Por qué? —Porque me parece que al gato ese no es de la Edad Media.

Anuncios.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 13 del actual a las cuatro de la tarde en casa del Administrador-Gerente para dar cuenta de la dimisión de dicho cargo que el Sr. Tallavull tiene presentada con motivo de su quebrantada salud, y para que en consecuencia tome la Junta los acuerdos que estime convenientes para su sustitución.

Para el caso de que en dicho día no se reúna representación suficiente del capital social, se convoca desde luego la Junta general para el siguiente día 14, a las diez de la mañana, en la cual se tomará acuerdo sea cual fuere el capital representado.

Mahón 5 Octubre 1894.—Por acuerdo de la Junta inspectora.—J. Biale Coll, Srio.

Impermeables «Purged»

Clases y precios sin competencia.
Paraguas impermeables
Gran novedad.
Paralencargos, muestras y demás detalles, al representante en las Baleares
D. Juan T. Vidal,
S. Jorge, 28, Mahón.

Para alquilar

Lo está la casa calle de San Roque número 37. Informarán, Cuesta de Deyá, n.º 16, 1.

Lo está el horno de la calle del Carmen n.º 4.
Informes calle Nueva n.º 21, Confitería Mahonesa.

Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Informes, Arravaleta 21.

Lo estarán desde el día primero de Noviembre próximo los altos de la casa n.º 2 y 4 de la calle del Castillo.
Tambien lo está el espacioso sótano de la misma, propio para fabricación de vinos.
Informes en dicha calle, 96.

Para vender ó alquilar

Lo están todos los muebles y enseres de un establecimiento, como tambien todo el mueblaje de una sala y cuarto dormitorio.
Para informes calle de San Clemente n.º 10.

Para vender

Lo están pipas, medias pipas, cuartos pipas y barriles.
Calle Hannover n.º 8, almacén de Martín Mata.

TRASLADO

Se participa al público que el almacén de muebles de Juan Pons, Castillo número 25, se ha trasladado a la calle de San Fernando n.º 28, esquina a la del Comercio.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarrós, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR
DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &
ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR
ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN
Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN
El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 14. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

¡Atención!

Anis manchego 1.	kilo	pesetas	1'10
Anis andaluz	»	»	1'10
Anis estrellado 1.	»	»	3'00
Azúcar blanco pilé	»	»	1'10
Azúcar dorado seco	»	»	0'95
Azúcar mascobado blanco	»	»	0'90
Pimienta negra Singapore	»	»	2'45
Café Puerto Rico Hacienda	»	»	1'25
Azúcar cuadrado 1.º para café	»	»	0'45
Garbanzos Mazagán	»	»	0'25
Maiz cincuantini	»	»	0'45
Arroz buena clase	»	»	0'50
Arroz superior	»	»	0'50
Aceite Mallorca 1.º	litro	»	1'40
Salvado sacos 40 kilos	»	»	4'75
Salvadillo	»	»	5'50
Menudillo	»	»	6'75

A por mayor se hacen grandes descuentos.

Calle de las Moreras n.º 52—Mahón

Todos los días en la misma se trasta y se muele café legítimo Puerto Rico Hacienda.

Lista de precios de licores

1 botella 3/4 litro licor Peperina	Pesetas	1'75
1 botella 3/4 litro licor Rosa	»	1'75
1 botella 3/4 litro licor Crema Rom	»	1'75
1 botella 3/4 litro licor Anisete Burdeos	»	2'00
1 botella 3/4 litro Rom Jamaica	»	2'00
1 botella 3/4 litro Rom Trinidad	»	4'00
1 botella 3/4 litro Vino Jerez seco	»	1'75
1 botella 3/4 litro Vino Jerez dulce	»	1'75
Caña legítima Puerto-Rico 28º el litro	»	2'00

La caña se vende en garrafones de 16 litros contándose por el envase 3 pesetas, garrafones nuevos y fuertes.

Al por mayor grandes descuentos

LA UNION

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10 000 000 Francos
Reserva	7 635 000 »
Primas a cobrar	71.660.157 »
Total	89.295.157

Capitales asegurados	14.729.521.163 »
Siniestros pagados	183.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.
Director: D. E. Ges.
SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHÓN

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIÀ, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

F. Parés
Enfermedades del estómago
Como Médico Especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relación con las *Nerviosis* y las diversas formas *Histéricas*.
Calle Moreras, 25, altos—Mahón.
Consulta tambien por correo.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES
Para Alcudia y Barcelona
Saldrá el próximo domingo 7 del actual á las 8 de la mañana el vapor
NUEVO MAHONÉS
al mando de su capitán D. Tito Ginart.
Admite carga y pasajeros á los reducidos precios de costumbre.
Despacho: Infanta, 24.

Para alquilar
Lo están los altos de la casa calle del Comercio n.º 29. Informes calle de la Luna n.º 30.

ACADEMIA DIBUJO Y PINTURA

BAJO LA DIRECCIÓN DD D. PEDRO PAX

Continúan en esta academia las clases de dibujo en todos sus géneros: Dibujo lineal, de paisaje, de adorno, de figura, Pintura al óleo y acuarela.
Caligrafía á horas convencionales.
Clases para Señoritas de 8 á 9 mañana.
Preparatoria para carreras militares.
Se hacen todos los trabajos concernientes al arte, especialmente retratos al óleo y al carbón.
Para mayor comodidad de las Señoritas que no puedan asistir á la clase de 8 á 9 queda abierta otra especial de 12 á 1.

Clases á domicilio
39, Prieto y Caules, 39.
Imprenta de Bernardo Fábregues.
San José, 69.
Despacho: Nueva, 25.